

PALMA DE MALLORCA
HORAS DE DESPACHEdición. Desde las once de la
mañana a las cuatro de la tarde.
Admisión. Desde las siete
de la mañana a las seis de la tarde.

Teléfono n.º 2142

Oficinas: Santo Cristo 12 y Calles
para 2.

La Almudaina

DIARIO DE LA MANANA •• AVISOS Y NOTICIAS

Un mes
Extranjero (trimestre)
Número suelto
1 a 1 a 1

El discurso de Maura



D. Miguel Maura, pronunciando su discurso en el cine de la Opera

COLLABORACION

Desde Barcelona

El pacifismo y la Fiesta de Reyes.—Es muy difícil terminar con los juguetes bélicos

Días antes de la Fiesta de Reyes, en las redacciones de los periódicos se recibió una gaceta de la «Liga por la Paz», en que se invitaba a los padres a no comprar a sus hijos juguetes bélicos. Se intentaba con ello sustituir al niño a toda tendencia guerrera.

Los periódicos publicaron el llamamiento con la consiguiente alarma de los fabricantes de esos juguetes guerreros. La víspera de la Fiesta de Reyes las tiendas barcelonesas, como todos los años, aparecían llenas de tímidas escopetas, sables, cañones, uniformes militares, castillos en miniatura, banderas, trompetas, cajas de soldados. En fin, todo un arsenal infantil guerrero. Ante la vista del preparativo bélico, pensamos en la gaceta de la liga por la paz y... meditamos

Llegó el día de Reyes y en nuestro ánimo quedó decidido que de nada había servido la precaución tomada por «La liga por la Paz».

Por las calles de Barcelona vimos un verdadero enjambre de chiquillos que paseaban entusiasmados sus juguetes, y observamos que entre esos juguetes abundaban los aprestos de guerra y los militares.

Nenes vimos con sus fusiles, carabinas y gorros de uniforme militar. Muchos, también, flameando banderas, y en una palabra, ratona el año que pasó por nuestro lado desprovisto de su correspondiente atributo guerrero.

La obsesión de la «gaceta de la paz» nos perseguía y hemos querido tomarnos el trabajo de hacer algo parecido a una información para poner en claro, en lo posible, si la chiquillería de hoy, sigue las aficiones guerreras de la de ayer.

Hemos visitado una fábrica de juguetes y ahí va lo que nos han dicho.

—Este año se han vendido muchos juguetes guerreros? —Como todos los años, muchos. Los papás y los niños no han perdido su afición por esta clase de juguetería. Para los padres son estos juguetes una solución; para los niños una necesidad de su espíritu, propenso a la admiración de las cosas de la guerra. Los juguetes bélicos son más baratos que

los otros. Los padres con poco dinero pueden facilitar a sus hijos los medios para que celebren con regocijo la fiesta de los Reyes, que es una fiesta para ellos.

—Entonces ustedes, los fabricantes de esa clase de juguetes, no se alarmaron ante el llamamiento hecho a los padres por «La liga por la Paz», de Barcelona?

—No nos satisfizo, pero no nos inquietó. Fiados en la baratura de la juguetería bélica, confiamos en que este año, como en los anteriores, serían los de más fácil salida. Lo que no presumimos fué la enorme venta que este año hemos hecho de pistolas. Y esto es de muy fácil compra. No es preciso otra cosa que ver por esas calles los cientos de criaturas que juegan con sus correspondientes pistolas. El juego de «policías y pistoleros» es el último grito de la moda infantil. Las películas americanas y los extensos relatos que en la Prensa se hacen de las «hazañas» del pistolero han dado este fruto. Hace algunos años los fabricantes de juguetes nos veíamos precisados a fabricar monteras, espadas, capas, banderillas. En cada calle y en cada plaza los niños jugaban al toro. Decayó el juego taurino y surgió el del fútbol y el boxeo, imponiéndonos a nosotros la fabricación de pelotas, camisetas y guantes. Ahora ha surgido el juego de «policías y pistoleros». «La liga por la Paz» ha encontrado tres dificultades grandes para el éxito de su llamamiento: la baratura del juguete bélico, la preferencia del niño por este y el nuevo juego infantil.

Y no nos dijo más el fabricante de juguetes. Ahora unas palabras por nuestra cuenta.

Este año en la feria de juguetes se han instalado puestos de libros y material escolar. De desear es que el año próximo esos puestos doblen su número. Cada puesto de libros y de material escolar que se instale será una victoria sobre el juguete bélico, que como «La liga por la Paz», de Barcelona, creemos debe desaparecer por la morbosidad que constituye para el cerebro infantil.

Juan CARRANZA

EL MOMENTO POLITICO

CURIOSAS DECLARACIONES DEL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

En su número del 18 de diciembre publicó el gran diario vespertino «The New York Sun», bajo el título que encabeza estas líneas, unas declaraciones muy curiosas hechas por el señor Maciá al corresponsal en Barcelona del colega norteamericano, Mr. Lawrence A. Farnsworth.

He aquí la traducción íntegra de la referida crónica:

«En vista de que el pistolero, inspirado, según se dice, por la fracción sindicalista partidaria de la acción directa, y las amenazas de ese mismo grupo de apoderarse a la fuerza de la industria y de la tierra hacen cada día más precaria la vida comercial e industrial de este región, D. Francisco Maciá, presidente de la Generalidad de Cataluña, ha elaborado un plan destinado, según espera, a reducir a la impotencia los perturbadores sindicalistas.

Ese plan, que no aspira a nada menos que a establecer un Banco para el reparto de beneficios entre el capital y el trabajo, me lo ha expuesto el Sr. Maciá en el curso de la entrevista que ha tenido a bien concederme.

El programa extremista de los sindicalistas ha sido la pesadilla máxima del presidente de la Generalidad, que ha declarado reiteradamente que mientras es partidario de las condiciones más liberales para los trabajadores, no quiere tener nada que ver con el sindicalismo.

Hace ya algún tiempo que se habló del proyecto de constituir un Banco General del Estado Catalán para financiar la industria regional. Pero es nueva la idea de convertirlo en un Banco para el reparto de beneficios entre el capital y el trabajo; idea que es consecuencia directa de las crecientes agresiones de los partidarios de la acción directa.

—La misión de ese Banco—me ha manifestado el señor Maciá—consistirá no solamente en auxiliar la industria y facilitar la circulación del dinero, sino también en pagar los salarios y repartir los beneficios de las fábricas y de otras Empresas similares.

Tomemos un ejemplo. Supongamos una fábrica valorada en un millón de pesetas. El Banco concederá a esa industria una garantía inicial del 4 ó 5 por 100 de beneficios sobre el capital invertido. Entonces patronos y obreros se ponen a trabajar. Se fijarán los salarios para todos, y serán garantizados por el Banco. Cuando la fábrica necesite dinero se lo prestará el Banco. Cuando venda sus productos, las letras y facturas correspondientes pasan al Banco, que las cobra. Al fin del año se calculan las ganancias líquidas y se reparten.

Por ejemplo: un 5 por 100 se asigna por depreciación de los inmuebles, y un 10 por 100 por depreciación de la maquinaria. Del resto se daría un 30 por 100 a los patronos o propietarios como ganancias, y el 70 por 100 restante se distribuiría entre los operarios. De este modo todos tendrían interés en la Empresa y reinaría la satisfacción general.

El presidente, Sr. Maciá, se detuvo un momento y luego añadió, recalando sus palabras:

—Pero sólo se pagaría su parte de las ganancias al patrono que trabaje. Cuando existe un interés común entre patronos y obreros—continuó—también se manifiesta la solidaridad. Se suprimirían los conflictos sociales. Y si hubiera leyes que se opusieran a ello se unirían patronos y obreros para derrogarlas.

El señor Maciá pensaba evidentemente en los efectos desastrosos de las huelgas en Cataluña, y en las leyes del Gobierno central de Madrid, que en el pasado han sido elaboradas con lo que los catalanes consideran intenciones hostiles por lo que se refiere

a la industria y comercio y a la clase obrera de Cataluña.

Añadió el presidente de la Generalidad que, si bien su proyecto estaba aún al estudio, con el fin de darle forma más concreta, en principio había sido acogido alentadoramente por parte de los banqueros y de los industriales.

—Entonces, ¿usted cree—pregunté al Sr. Maciá—que una vez terminado ese proyecto será aceptado por los intereses industriales?

Se detuvo un momento antes de contestar y por fin dijo, tranquilamente:

—Creo que se darán cuenta de que es mejor ese camino que el de perderlo todo al querer exigir demasiado a los trabajadores.

Añadió de modo inequívoco que consideraba necesario adoptar medidas urgentes y radicales para contrarrestar los planes de los sindicalistas y evitar que se apoderen de la industria de Barcelona, primero; luego, de la de España entera.

EL VIAJE DE ALOMAR A ROMA

El corresponsal de «Ahora» en Ro-

sino más bien de aabar, pero todo eso no empece para que en Italia y en España se hayan venido haciendo numerosas conjeturas, más o menos absurdas, respecto a las causas del enorme retraso.

Llega ahora en el momento culminante de la vida diplomática y social romana y las gentes van a satisfacer al fin sus ansias de conocer al primer embajador de la España republicana, para lo cual y para mayor misterio, ningún periódico ni revista había dado hasta hoy su efigie, y de la cual publicarán mañana un «curriculum vitae».

Algo así como quince o veinte cartas de colegas italianos y extranjeros he recibido yo, en las cuales me piden noticias biográficas y anecdóticas del embajador nuevo, evidentemente para preparar el artículo oportuno del día de la presentación de las credenciales al rey y de la visita a Mussolini, y hasta ha estado un dibujante romano que pretendía que yo le describiera la fisonomía del señor Alomar para hacerle una caricatura de memoria.

Con todo esto, el señor Alomar será recibido con todos los honores y con todas las simpatías que merece un hombre de tan gran cultura latino-medi-

Campanario que se derrumba



Fachada del convento de Carmelitas descalzas de Beñosa, donde, a consecuencia del temporal, se desprendió el campanario y destruyó la bóveda, originando la muerte de una monja

ma señor González Alonso manda al colega madrileño la siguiente crónica:

«Jamás ningún diplomático antiguo ni moderno, republicano o monárquico, ante el Papa o ante el rey se ha hecho esperar y deseó tanto como nuestro ilustre representante. Bien es verdad que su retraso, de más de medio año desde que el primer Gobierno republicano presidido por Alcalá Zamora, le nombró embajador en Roma, hasta ahora, en que efectivamente empezará a serlo, está justificado por razones suficientes.

Como ciudadano balear, catalán y español, y como diputado a Cortes constituyentes, el señor Alomar, esclavo de su amor a la patria grande y a la patria chica, no ha querido inhibirse de su responsabilidad democrática y parlamentaria. Ello no es de censurar,

terránea como la suya; un humanista que conoce perfectamente la historia antigua y moderna de Italia, que admira sus bellezas y sus virtudes y un escritor que en sus artículos periodísticos y en su libro de impresiones de viaje por la fraternal península ha dejado escritas páginas de emocionada comprensión, y algunas de ellas insuperables, como las relativas al fuero romano, merecedoras de figurar en una antología sobre la Roma imperial.

Es un augurio general de que las relaciones meramente diplomáticas y las culturales y comerciales de España e Italia van a entrar en un período de útil penetración gracias a la personalidad del señor Alomar y a las intenciones y esperanzas que en él se cifran.»

DE BALEARES

En el Gobierno Civil

El Sr. Gobernador al recibir ayer a los periodistas les manifestó que reinaba completa tranquilidad.

Conforme a la nota publicada, añadió, hoy se ha abierto las listas para la formación de la estadística de los obreros del muelle.

Una vez formado el censo se for-

marán tres listas, una de los antiguos trabajadores, otra de los que formaron parte del gremio y rompieron el carnet y otra de los que empezaron el trabajo cuando la huelga.

Con todas ellas se formará una lista general numérica intercalando en ella escalonadamente uno de cada clase a fin de hacer una distribución lo-

De Sociedad

En el vapor-correo «Rey Jaime I» llegaron ayer de Barcelona...

Se encuentra ligeramete enferma la distinguida esposa de D. Manuel Montis...

Ha experimentado ligera mejoría en su enfermedad la esposa de nuestro buen amigo don Luis Moragues...

Les deseamos pronta y total mejoría.

Se encuentra gravemente enfermo nuestro amigo don Nicolás Colom...

Deseamosle su rápido restablecimiento.

En el vapor «Mallorca» salieron ayer al mediodía para Valencia...

Saló ayer para Ibiza, el Diputado a Cortes don Francisco Carreras...

Para Barcelona, en el vapor «Rey Jaime I» salieron anoche don Julio Riera...

También salió para la ciudad condal el médico y concejal de nuestro Ayuntamiento don Miguel Sureda Blanes.

Para el mismo punto salió, de paso para Madrid, el Diputado a Cortes don José Gómez Osorio.

Para buenos retratos RUL-LAN. Decore su casa con Paisajes de Rul-lan...

Las puertas de la Cárcel de Barcelona. En el correo de Barcelona fueron embarcadas anoche las puertas de la cárcel de dicha ciudad...

Política local. Hemos recibido las siguientes líneas: En la Asamblea celebrada día 11 del corriente...

Se examinó por la misma Asamblea la gestión que vienen realizando en el Ayuntamiento los concejales del Partido camaradas Jaime García y Jaime Bauzá...

EL DISCURSO DE D. MIGUEL MAURA Y SU REPERCUSION EN BALEARES. CONVERSACION CON D. ANTONIO POU.

Creando de interés para nuestros lectores las derivaciones que el discurso del señor Maura pueda tener en la política regional, hemos procurado conocer el pensamiento y propósitos de nuestro amigo el primer Gobernador de la República don Antonio Pou...

Realmente es cierto que telegrafíe

al señor Maura felicitándolo por su sincero y valiente discurso...

— Piensa la misma Concentración Republicana? — Creo efectivamente que Concentración Republicana siente verdadera simpatía por don Miguel Maura...

— Por mi parte hubiera sido una indiscreción dar a la publicidad los detalles de la entrevista que en Madrid celebré con el señor Maura...

— Con qué resultado? — Comprenda que esta parte de su pregunta no me corresponde a mí exclusivamente...

— En absoluto. No soy más que un admirador de la conducta y programa del señor Maura...

PRIMERA superproducción histórica, hecha por compatriotas: PRIM Hoy, Teatro Principal. revive, magníficamente, la batalla de Castillejos: PRIM Hoy, Teatro Principal. inolvidable evocación de las luchas políticas del Siglo XIX: PRIM Hoy, Teatro Principal. maravillosamente subyugado, aplaudirá este film: PRIM (Adaptación musical, de gran colorido, del maestro Fornís)

— Piensa usted organizar el partido? — Mucha, muchísima es la gente que me empuja para que emprenda una activa campaña de propaganda...

Desde luego si no surge esta organización en que confío, con la decisión y arrestos de que el jefe nos da ejemplo...

Otro robo en Palma. Anoche, a última hora, llegó hasta nosotros la noticia de que se había cometido otro robo en Palma...

Se aseguraba que la señora esposa del Sr. Moner había salido de su casa a eso de las seis de la tarde...

Asistencia Palmesana HOY a las 11 nocte Baile de Máscaras

Clínica Peñaranda Los médicos señores Peñaranda participan a sus amistades y clientela...

Para géneros de gusto visite «FEMINA» Perfumería - Peletería - Bisutería Recibid s las últimas novedades en guantes HOY JUEVES obsequiamos a los compradores Precios limitados FEMINA Colón, 64

Banco Hipotecario de España Pago de semestres Este Banco recuerda a sus prestatarios en esta provincia que el pago de semestres de 31 de Diciembre...

TEATROS Y CINES PRINCIPAL: Sigue gustando mucho la película «Prim», reconstitución de una agitada época de la política española. CINE MODERNO: Hoy tendrá lugar el estreno de la producción sonora «La cautivadora»...

CINE ORIENTAL: Se anuncia para hoy en este concurrencio cine la superproducción Metro Goldwin «El mundo marcha» por King Vidor. Complestarán el programa la artista...

SALON MALLORCA. Aver se representó, en el ciclo de teatro regional, la obra en verso de nuestro estimado compañero de redacción don José M.ª Tous y Maroto... SALON RIALTU: Hoy tendrá lugar el estreno de la producción Fox cómico-fantástica titulada «Un yanqui en la Corte del Rey Arturo»...

CINE BORN: Para hoy jueves se anuncia en este Salón el estreno de la superproducción titulada «El Código penal»...

Fomento Agrícola de Mallorca. Por acuerdo del Consejo de Gobierno, se convoca a los Sres. Accionistas, a la Junta General extraordinaria...

Juan Valenzuela Médico Director del Dispensario Oficial de la Lucha Antivenérea. Consulta de ENFERMEDADES DE LA PIEL Plaza Quadrado, 28. Representante activo

Linimento de Sloan. ¿Congestión? ¿Catarral al pecho? bien relacionado se necesita para propaganda médica de especialidad farmacéuticas. Escribir con referencias al apartado número 283, Zaragoza, España.

